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嘤其鸣矣，求其友声。在前段时间举办的新时代
城市出版高峰论坛上，专家建议城市出版社立足本地
放眼全国，不断擦亮阅读这面镜子。“擦亮阅读这面
镜子”是需要许多呼应的，更需要把那些实务做起
来。我今不揣浅陋，分享此文，作为支持这一建议的

“友声”。

对标之为

2013 年，我通过电子邮箱向沈津先生约稿，
2017 年与同事韩海彬到中山大学图书馆拜访先生，
当面约稿。先生对我们出好书寄予厚望，允赐书稿，
不久还应我的邀请，专程到深圳出版发行集团（今名
深圳出版集团），为集团所藏的古籍做了鉴定。这些
交往的情景，常在我脑海浮现。

我在职时把《沈津自选集》列为集团重点项目之
一，并且完成了这部书稿的终审，写了1200字的审
读意见，明确“可以发稿”，不过自选集还没有问世
我就退休了。我退休后最惦记的就是这部自选集了，
一度担心它出版不了。

沈津先生早年追随顾廷龙、潘景郑、瞿凤起等先
生研习版本目录等学，中年曾任哈佛大学哈佛燕京学
社访问学者和哈佛燕京图书馆善本室主任，荣休后曾
任中山大学图书馆特聘专家、复旦大学中华古籍保护
研究院特聘教授。先生极具爱国情怀，在梳理和研究
海内外的中国古籍方面，作出了非凡的贡献，由其主
编的 《美国哈佛大学哈佛燕京图书馆藏中文善本书
志》，获中国出版政府奖。

沈津先生时常被内地高校和图书馆邀请讲学，他
的文章演讲甚至在传统媒体发表后又见于新媒体的专
刊。在我向先生组稿之前，他已经颇多良著、声名远
播了，且被诸多名社大社当作优质作者。从先生涉猎
的古籍领域和人文学科，到深圳对阅读的高贵坚持，
是有着逻辑关系的，都显示了图书在精神文明建设中
的特殊地位和重要作用。在我看来，约到和出好先生
的自选集，是对标了深圳在图书馆建设和全民阅读推
广方面的作为。

致敬之情

2023年12月，老东家海天出版社更名为深圳出版
社一年后，《沈津自选集》出版了。我一拿到手就生发
出了喜悦之情，感觉从典雅大气的开本、精良柔韧的内
文用纸、均匀稳重的墨色，到精装带护封的装帧设计，
一股浓浓的、熟悉的书卷气，扑面而来。我看到内文在
各级标题、正文以及书眉的字体字号字间行距上的用
心选择和安排，得舒朗灵动之要旨，起清心娱目之愉
悦。甚至植入的甲骨文字，也是那么清晰、那么美妙。
近年“致敬”一词是书业流行语之一，我以为出版人永
远要向创作好书的作者致敬。“致敬”不是说在口头上
的，而是要把好书出好。以自选集的外观而言，出版人
是付出了“致敬”之情的。

在书稿阶段，我要求“竭尽全力校订和改错，如
有必要可请沈津先生校对一遍”，并举例说：陆机

《文赋》 云：“伫中枢以玄览，颐情志以典坟”；其
“中枢”疑应为“中区”。未知作者是不是别有所本？
其下引刘禹锡 《和令狐相公初归京国赋诗言怀》句

“凌云羽翮琰天才，扬历中枢与外台”，“中枢”不
错，然“琰”字疑错，似应为“掞”（以上引自《审
读意见》）。如今看到自选集中该引文已订正为“伫
中区以玄览”“凌云羽翮掞天才”。另外我连续阅读了
万余字，未见差错；复又抽读六七万字，也只发现一
个错字和一字欠妥。自选集书稿阶段的编校难度甚
高，看到在成书后有这样的编校质量，说明自选集从
内到外都凝聚了出版人的致敬之情，我由衷地高兴。

朋友之书

《沈津自选集》中对在我国古籍文献保护和利用
方面作出贡献的现代人物之回忆，涉及徐森玉、张元
济、顾廷龙、潘景郑、瞿凤起、昌彼得、田涛、林
章松、郑振铎以及与他们相关相近的专家学者，立
体地展现了他们的担当，读来感人至深。诸如 《顾
廷龙与合众图书馆》《郑振铎和“文献保存同志
会”》 等篇什，是爱国主义教育的好题材，如能编
创并拍成影视剧，会扣人心弦，非常出彩。可以说
自选集是底蕴深厚、气质非凡的文化精品，入得其
内，琳琅满目。

《沈津自选集》还收录了历览善本、考察古籍存
藏情况、辨析古籍编目工作文献的见闻、经验、概
述、辨析等，具有浓郁的学术气息和鲜明的探索精
神，颇多新发现和新见解，起到了指疵匡谬的作用。
如我在上世纪90年代访藏书家王利器先生，王先生
以其所藏小芝山樵的《聊斋志异精选》示我，称其系
海内外“孤本”。“孤本”之说还见于王先生为整理本

《聊斋志异精选》（黄山版）所写的序言。今在自选集
中读到周晶亦藏有小芝山樵的《聊斋志异精选》，如
此来看精选之原本非“孤”也。

《沈津自选集》中作为论述和说明问题而引用的文
献资料，有相当的数量是出自善本、稀见古籍，广大读
者是很难亲眼见到的，读是书此种之所得，很可能是其
一生中所仅见。我想即使是积学多年的学者，他在这
方面也会自叹不及的。先生有这样的高度和广度，当
然有他的文化背景之因缘，更在于他的“才也，学也，识
也”，归根结底是与他的治学紧密关联。先生有学术探
索精神，敢向别人想做却没能做出来的学问挑战。如
先生运用大量的材料，完成了明清书价研究的若干专
题。我在若干年前涉猎古董文化，对于字画价格在不
同时期的比较，囿于学养不够而不能拓展，不过也拿米
价说“事”，认为“比较的方法是通过史实，来了解一百
两银子在明嘉靖朝的一个常年，能够购买多少大米；五
千万元法币在民国三十一年前后中的一个常年，又能
够购买多少大米”。由是可知自选集中诸如“明代史书
所记录的金价、田亩与米价”专题，是多么难得、多么可
贵呀。奇文共欣赏，疑义相与析。芸芸众生，阅读和著
述的人有不同的旨趣，自选集是好古人士的朋友之书，
读来会不时地开怀一笑。

（作者系海天出版社原副总编辑）

《沈津自选集》：

好古人士的朋友之书
□于志斌


















































































 

资料图片

在中国证监会指导下，上海、深
圳和北京三大证券交易所4月12日
同时发布《上市公司可持续发展报告
指引 （试行） 》（以下简称 《指
引》），要求被纳入上证180指数、
科创50指数样本公司，深证100指
数、创业板指数样本公司，以及境内
外同时上市的公司，在2026年 4月
30日前发布按照《指引》规定编制
的2025年度《上市公司可持续发展
报告》或者《上市公司环境、社会和
公司治理报告》，并鼓励其他上市公
司自愿披露。

《上市公司环境、社会和公司治理
报告》，即ESG报告，人称企业的“第二
张财报”，是环境（Environmental）、社
会（Social）和治理 （Governance） 单
词首字母的缩写，分别从环境、社会
以及公司治理角度衡量企业发展的可
持续性。

《指引》的发布，让ESG成为出版
上市公司不得不面对的话题。有资料
显示，按此要求，对出版上市公司而
言，被纳入上证180指数的有凤凰传
媒、境内外同时上市的新华文轩，应该
在规定时间按规定要求发布可持续发
展报告或环境、社会和公司治理报
告，其他出版上市公司可自愿披露。

缘起：
从理念到实践

在资本市场，ESG已经不是简简
单单的 3 个名词，投资者可以通过
ESG这三个维度来评估一家上市公司
经营的可持续性和社会价值，从而决
定是否对其进行投资。千千万万的利
益相关方也会通过阅读上市公司发布
的ESG报告，从环境、社会、治理方
面判断这家上市公司是否具有发展前
途，从而决定是否购买其股票。

ESG的概念在国际社会早就得到
广泛认可，投资市场也将ESG因素纳
入投资决策的新标准。进入 21 世
纪，ESG理念在国际市场的关注度不
断提升，2004年全球契约组织发布
了具有里程碑意义的报告《谁在乎谁
获胜》（Who Cares Wins），其中明确
了ESG概念。ESG理念不断被传播和
运用，强调企业在生产经营的过程中
要注重生态环境保护、履行社会责
任、提高治理水平，这与我国新发展
理念、“双碳”目标愿景和生态文明
建设的方向不谋而合。

在出版行业，说起ESG就不得不
说到新华文轩。2017年，新华文轩发
布第一份企业社会责任报告。第二年
的报告中明确指出：“本公司参考香港
联交所《证券上市规则》（主版）附录二
十七所载之《环境、社会及管治报告指
引》的要求编制本社会责任报告。”新
华文轩之所以较早就有ESG理念，与
这家企业是我国首家“A+H”（既在内
地上市，也在香港上市）两地上市的出

版传媒企业有关，需要同时遵守香港
证券交易所和上海证券交易所的披露
要求发布报告。而港交所在2012年就
出台了《环境、社会及管治报告指引》，
作为上市公司自愿性披露建议。至
2016年将部分建议上升至半强制披
露层面，实施“不披露就解释”规则。正
是这个原因，新华文轩在香港证券交
易所的要求下，严格按照ESG的框架
披露社会责任信息，成为内地出版行
业ESG信息披露的“引领者”。

政策：
从鼓励到规范

在中国内地，ESG信息披露的监
管制度最早开始于2008年。2018年
6月，中国证券监督管理委员会发布
的《上市公司治理准则》就明确了
ESG信息披露的基本框架。其间，关
于 ESG 信息披露的政策不断推出，
2022年国务院国资委制定《提高央
企控股上市公司质量工作方案》，要
求央企控股上市公司披露ESG专项报
告，并且力争到2023年相关专项报
告披露要“全覆盖”。

今年以来，关于ESG信息披露的
政策仍如雨后春笋般层出不穷。1
月，中共中央、国务院发布《关于全
面推进美丽中国建设的意见》。《意
见》指出，深化环境信息依法披露制
度改革，探索开展环境、社会和公司
治理评价。4月，上交所、深交所、
北交所正式发布《上市公司可持续发
展报告指引》，标志着上市公司ESG信
息披露有了更加明确的要求和规范。
5月，财政部发布《关于征求<企业可
持续披露准则——基本准则（征求意
见稿）>》，其中提出，2027年，我国企
业可持续披露基本准则、气候相关披
露准则将相继出台。这一系列政策的
推出，意味着我国探索本土ESG信息
披露标准的步伐在逐步加大。

可以看出，国家对ESG信息披露
的关注度在日益提升。近几年，很多
上市公司逐步开始由发布企业社会责
任报告 （CSR 报告） 向 ESG 报告转
变。目前，我国出版上市公司中还没
有以ESG命名的报告，新华文轩、读
客文化等企业只是以ESG的框架来编
制社会责任报告。

价值：
从潜在优势到核心竞争力

这些年，随着ESG理念的不断深
入、ESG报告价值的不断显现，越来
越多上市公司在信息披露时，更加倾
向发布以“ESG报告”命名的独立报
告。上市公司发布ESG报告，已经从
自选动作逐渐变成必选动作。

有统计数据显示，2023年以来
共有1844家上市公司披露了2022年
度ESG报告，披露率为36.39%；也就

是说已经有接近四成的上市公司在发
布ESG报告，而出版行业还没有一家
上市公司位列其中。

截至今年4月28日，29家出版
上市公司中已有21家发布2023年度
社会责任报告，可持续信息披露以社
会责任报告为主，但值得关注的是，
已有多家上市公司开始将ESG理念和
框架融入社会责任报告中。

读客文化2023年度社会责任报
告在“重大社会责任议题的识别与
分析”中提到：“读客文化根据国家
宏观政策导向、国内外社会责任标
准研究、行业对标和公司发展战
略，从治理、社会、环境三个方面，
识别出公司和利益相关方均有重要影
响的议题。”

新华传媒在“编写标准”中明
确：“公司按照上海市国有资产监督
管理委员会《上海市国有控股上市公
司环境、社会和治理（ESG）指标体
系1.0》、中国社会科学院《中国企业
社会责任报告编写指南（CASS-ESG
5.0）》进行编制。”

ESG信息披露与企业核心竞争力
息息相关。以前，对企业来说，编制ESG
报告在前期会耗费一定的成本，一些
中小企业自身无力承担额外成本。

作为文化事业单位的出版机构在
转企改制后，需要更加关注自身的经
济效益，对于ESG这样较为新兴的市
场趋势可能缺乏足够的关注和理解。
但随着时间推移，ESG投入对企业收
益的正效应开始显现，逐渐形成正循
环、正反馈。企业积极披露ESG信息
的过程不仅可以帮助其履行社会责
任、降低风险、抓住商业机会，还可
以吸引更多的投资者。ESG的底层逻
辑是让企业从环境、社会、治理三方
面进行管理创新，企业在完善企业组
织架构、促进产品转型升级、研发绿

色低碳生产系统、建设企业文化、保
护中小股东权益等方面不断改进，为
利益相关方传递可持续价值。ESG报
告相比 CSR 报告更加系统，完善的
ESG信息披露有利于投资市场对上市
公司的可持续发展能力作出更清晰的
把握，以促进整个资本市场的高质量
发展。

未来：
出版行业需加快信息披露步伐

出版行业上市公司近几年发布的
社会责任报告不论是数量还是质量均
有所提升。时代出版已经连续16年
向社会公开发布了社会责任报告。新
华文轩已连续8年发布企业社会责任
报告，并连续7年以香港联合交易所
《环境、社会及管治报告指引》的要
求编制社会责任报告。这些企业为出
版行业可持续信息披露工作作出了贡
献、树立了榜样。

出版行业披露可持续发展信息与
其他优秀行业相比仍有一定差距，有
些行业已经开始转向发布可持续发展
报告，或者是配合ESG报告同时发布
专题报告。

金融行业发布ESG报告的信息披
露率处于各行业领先水平且披露质量
大幅高于我国其他领域上市公司的平
均水平。有4家银行甚至开始发布半
年ESG报告，发布频率加快。相比之
下，出版上市公司在ESG信息披露上
处于摸索阶段，缺少领先企业，报告
质量还需进一步提升。

出版上市公司需尽快按照政策要
求和市场需求，积极发布ESG报告。
出版上市公司不仅要致力于传播文
化、知识和信息，还要敏锐地捕捉市
场动态，满足投资者的期望，这样才
能确保公司长期稳健发展。

ESG，出版上市公司不得不面对的话题
□闫雅彬

国家科学技术学术著作出版基金
面向全国，专项用于资助国内优秀和
重要的基础性、前瞻性和战略性科技
学术著作出版，推动国家创新驱动发
展战略实施。

作为专业科技出版社的一名编辑，
我策划的《水泥基材料3D打印关键技
术》和《碳基材料改性水泥基材料》两
本书分别获得2019年度和2021年度学
术著作出版基金，这些选题是怎么来
的？申报过程中需要注意什么？接下来
我和大家一一交流分享。

把握政策，注重调研

以 《水泥基材料 3D 打印关键技
术》约稿为例，和大家分享调研过程。
2016 年 8 月，住建部印发的 《2016—
2020 年建筑业信息化发展纲要》 中提
出“积极开展建筑业3D打印设备及材
料的研究，探索3D打印技术运用于建
筑部品、构件生产，开展示范应用”。
随后，我利用参加土木工程领域会议的
机会，聆听演讲嘉宾关于3D打印方面
的报告，同时从网上查阅从事建筑3D
研究的高校、科研院所和企业，通过与
清华大学、中国矿业大学 （北京）、同
济大学等单位老师的沟通了解到，当时
国内水泥基材料3D打印技术尚处于起
步阶段，缺乏对材料、设备及工艺系统
全面的研究，缺乏结构设计相应的材料
参数、标准，这些因素对该新技术的发
展有着非常重要的影响。

经过半年时间的调研，2017 年 3
月，我从专业群里看到国家海外高层
次人才、河北工业大学副校长马国伟
有关于水泥基材料 3D 打印方面的讲
座。马国伟刚从西澳大学回国全职加
盟河北工业大学，此前研究方向的一
部分就是建筑3D打印。他的讲座内容
系统全面介绍了水泥基材料3D打印在
硬件装配、软件控制、材料制备、工
程应用的基本原理和技术细节。通过
沟通得知，马教授也在编写3D打印图
书，我与他们课题组建立联系，系统
策划 《水泥基材料 3D 打印关键技术》
一书。

一个选题，一旦有了明确方向，需

要我们编辑用“钉钉子”的精神，通过
不同的途径开展调研、联系，挖掘权威
作者资源并推动项目顺利进行。

未雨绸缪，对标重点

基于出版社的专业优势和作者资
源，编辑可以通过浏览科技部网站，了
解学术著作出版基金近几年的资助政
策和方向，结合近几年国家在科技领
域的最新政策，对选题是否可申报学
术著作出版基金进行评估，并提前准
备相关资料。

我策划的《水泥基材料3D打印关
键技术》 一书，经过作者课题组改进
材料、调试设备、完善试验、优化数
据，于2018年完成初稿。2018年7月5
日，国家科学技术学术著作出版基金
委员会办公室发布 《国家科学技术学
术著作出版基金项目资助申报指南
（2019 年度）》，在重点资助方向里明
确提出“智能绿色制造技术”，水泥基
材料3D技术打印代表了建筑、制造向
智能、环保、绿色迈进的发展方向，
对我国房屋建筑、道路桥梁、地下工
程、军事等行业的绿色发展具有重大
意义，当时建筑3D打印处于研究开发
阶段，还未实现大规模生产，作者研
究的内容属于水泥基材料3D打印尖端
技术。因此，确定申报 2019 年度学术
著作出版基金。

在申报书中，我们要详细阐述选题
的学术价值、创新点，注重与资助重点

的契合度。由国家杰出青年科学基金获
得者、深圳大学教授崔宏志等所著的

《碳基材料改性水泥基材料》一书，最
初的申报材料主要侧重专业描述，经过
与作者数次讨论，最后总结出，相变储
能材料与水泥基材料复合制备出既有一
定力学性能又有储能调温功能的结构—
功能一体化相变储能水泥基材料，这种
高蓄热性建筑材料可使建筑具备储存与
利用可再生能源的优势，为实现建筑储
能及利用可再生能源提供了强有力的技
术支撑，直接对标资助重点中的“突出
前沿引领技术”。

崔宏志教授近年来在碳基材料改
性水泥基材料领域取得了丰富的研究
成果，是相关研究领域的国际顶尖专
家，书稿本身的原创性、权威性和前
瞻性得到有力保障。而学术出版基金
最后的会评过程，评审专家跨专业、
多领域，因此，申报书中的立项背
景、意义及资助理由等，需要充分而
精准地将研究成果的重大意义深入浅
出地阐释清晰。

中国建材工业出版社始终坚持把
社会效益放在首位，聚焦材料科学前
沿领域，鼓励编辑策划出版引领行
业、服务行业的高质量出版物。在未
来的工作中，我们愿与同行一道，继
续关注前沿学术动态和国家科技政
策，与权威作者紧密合作，共同策划
更多具有深远影响的高质量选题，贡
献我们的编辑力。

（作者单位：中国建材工业出版社）

科技类图书如何提高出版基金申报成功率
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■出版背后


